



REPORTAJE
 3

ENTRE LA INDIFERENCIA CIUDADANA Y LA TRANSFORMACIÓN DEL PODER JUDICIAL

Elección inédita y bajo nueva modalidad, las personas votantes recibirán hasta 10 boletas: seis del ámbito federal y cuatro del estatal

MIREYA CARTA

A casi un mes, México vivirá un hecho sin precedentes en su historia democrática: por primera vez, la ciudadanía podrá elegir directamente a ministras y ministros, jueces, magistraturas e integrantes de tribunales de disciplina judicial, tanto a nivel federal como estatal. Se trata de una elección inédita que reconfigura la relación entre la ciudadanía y el Poder Judicial. Sin embargo, este proceso, que debería marcar un avance hacia una justicia más cercana y participativa, enfrenta un desafío estructural: la mayoría de la población no sabe que esta elección existe, desconoce a los candidatos y no entiende los cargos que están en juego.

La falta de información es tan crítica que, según estimaciones preliminares tanto de algunos actores políticos como de los órganos electorales estatales e incluso de la iniciativa privada y organizaciones civiles, solo entre el 10 y el 12 por ciento de la población saldrá a votar esta elección judicial, lo cual pondría en entredicho la legitimidad de los resultados y profundizaría la distancia entre ciudadanía e instituciones.

Campaña "Escuchamos y Juzgamos"

Frente a este panorama, un grupo plural de representantes de la sociedad civil, sector empresarial, medios, académicos y universidades, lanzó el pasado 24 de abril la campaña "Escuchamos y Juzgamos", con el objetivo de fomentar una participación informada. La iniciativa cuenta con el respaldo del Consejo Consultivo de Valle de Toluca, Grafeno, RedExpoSocial, Coparmex, y colegios de profesionistas. Su meta es ambiciosa: ayudar a la ciudadanía a comprender qué se está eligiendo, por qué importa y cómo votar de manera informada.

"El proceso es histórico, pero también muy complejo. **"Esto no lo pidió el pueblo. Lo pidió quien quiere tener control hasta del Poder Judicial"**

CRISTINA RUIZ SANDOVAL
 Dirigente del PRI en el Estado de México



FOTO: GUELLER/AGENCIACION

Cortas y austeras campañas

Las campañas durarán 35 días, no hay financiamiento público, y los aspirantes no pueden contratar espacios publicitarios

Incluso a nosotros, que somos politólogos o abogados, nos cuesta entender las boletas y las funciones de cada cargo", reconoce Omar Iván Gómez Guzmán, vocero de la campaña "Escuchamos y Juzgamos". "Lo que hacemos no es organizar encuentros, sino vincular a los candidatos con sedes interesadas, como universidades o colegios, y difundir la información que ya están generando los institutos electorales", aclara.



FOTO: ILLUMINICA.COM

Y es que entre boletas con siglas como "PJ", nombres desconocidos, formatos poco amigables, y la ausencia de campañas tradicionales, el electorado enfrenta un laberinto de decisiones sin brújula. "¿Quién conoce a los candidatos? ¿Quién entiende la boleta?", cuestionó recientemente Cristina Ruiz Sandoval, dirigente del PRI en el Estado de México, quien calificó esta elección como una "ocurrencia presidencial" y una "venganza

disfrazada de democracia", dijo.

Costos altos

Además, denunció que el costo de la elección de más de siete mil millones de pesos, es exorbitante, y que cada voto costará 723 pesos, casi el doble que en 2024.

A esta complejidad se suma la falta de cultura judicial. La ciudadanía en general no distingue entre los diferentes tipos de cargos: un juez no es lo mismo que un magistrado, ni estos que un integrante de tribunal de disciplina judicial. Este desconocimiento inhibe la participación y pone en riesgo la efectividad del voto. "Si no sabemos qué papel juega cada figura, ¿cómo podemos tomar una decisión responsable?", cuestiona

Paul Valderrama, director de Parámetros Consultores, quien encabeza la encuesta nacional de percepción.

Desconocimiento total
 Valderrama advierte que este desconocimiento no es solo un problema informativo, sino estructural: "Muchos de los aspirantes no han sido figuras públicas antes. No tienen experiencia de campaña. Algunos hacen videos en TikTok sin una propuesta clara. El votante está total-

mente desorientado".

Ante este vacío de información, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) activó la plataforma digital "Conóceles", que concentra información detallada sobre los 398 aspirantes a los 91 cargos judiciales en disputa. Esta herramienta permite filtrar por nombre, formación, experiencia, propuestas, y ofrece ejemplos de boletas y ubicación de casillas. Según Amalia Pulido Gómez, presidenta del IEEM, este sistema representa "un paso hacia una democracia más participativa", ya que rompe con el anonimato que tradicionalmente ha rodeado a las figuras del Poder Judicial.

"La información está ahí. Ahora toca a la ciudadanía ejercer su derecho de informarse. Esta elección no puede pasarse por alto", enfatizó Pulido Gómez.



El contexto electoral no ha sido favorable para visibilizar el proceso. Las campañas durarán apenas 35 días, no hay financiamiento público, y los aspirantes no pueden contratar espacios publicitarios. A esto se suma la baja cobertura en medios tradicionales y el desinterés generalizado en redes sociales.

Garantizan equidad y legalidad

Pese a ello, el IEEM ha garantizado que los lineamientos de equidad y legalidad se han cumplido y que las Juntas distritales fueron instaladas en tiempo y forma. También

"El proceso es histórico, pero también muy complejo. Incluso a nosotros, que somos politólogos o abogados, nos cuesta entender las boletas y las funciones de cada cargo"

OMAR IVÁN GÓMEZ GUZMÁN
 Vocero de la campaña "Escuchamos y Juzgamos"

Votación larga

Habrà hasta diez boletas por votante, lo que podría hacer que el proceso dure hasta 13 minutos por persona

destacó que ya inició la distribución del material electoral y que la documentación llegará a los centros de votación a tiempo.

Sin embargo, Cristina Ruiz Sandoval insiste en que la elección tiene fallos técnicos serios: "No habrá conteo rápido ni PREP. Los resultados podrían tardar hasta 13 días. Eso deja abierta la puerta a la manipulación". Ahora que habrá hasta diez boletas por votante, lo que podría hacer que el proceso dure hasta 13 minutos por persona, generando largas

filas e impaciencia, sobre todo en un contexto de escasez de casillas: solo nueve mil 200 en el Estado de México, un 75 por ciento menos que en otras elecciones.

Reducir brecha

Aunque iniciativas como "Escuchamos y Juzgamos" y la plataforma "Conóceles" buscan reducir la brecha entre la elección judicial y el electorado, el desafío es profundo. La desinformación, el desencanto y el tecnicismo judicial siguen alejando a la población de un proceso que debería ser suyo. Muchos no conocen siquiera la fecha de la elección ni que estarán eligiendo a quienes impartirán justicia durante años.

"El reto es monumental", reconocen los organizadores de la campaña informativa. "Pero creemos que un granito de arena puede marcar la diferencia".

En una democracia participativa, el voto informado no es solo una opción, es una responsabilidad. Y este 1 de junio, la justicia mexicana estará literalmente en manos del pueblo. La pregunta es si el pueblo lo sabe. ¿Y tú, ya sabes por qué y por quién vas a votar?.